



# EL SOCIALISTA

FUNDADOR: PABLO IGLESIAS

ORGANO DEL P. S. O. E. Y PORTAVOZ DE LA U. G. T.

30 de Noviembre de 1946

SEMANARIO

CINCO FRANCOS

Número 5.336

Las buzlas de Franco han tomado a la O. N. U. como blanco. ¿Por qué la O. N. U. no apunta sobre Franco?

## EDITORIAL

Las críticas, si es que crítica puede llamarse al lenguaje soez empleado por los periodistas de Franco contra los trabajos de la O.N.U., constituyen un claro exponente de lo que es y significa el régimen fascista español en la política internacional. Un abceso purulento, cuya exudación se impone, si se quiere resanar las heridas que la guerra dejó abiertas. El simple desahogo, la irrisión con que los usurpadores del Poder en España, acogen las iniciativas que van surgiendo, aunque con cierta timidez, en el seno de la O.N.U., deberían bastar para hacer comprender de una vez para siempre que el franquismo constituye un factor de perturbación y de discordia, en el orden exterior y una monstruosa alteración de la auténtica personalidad de España.

Porque en tanto que el Pueblo español clama desesperadamente para que cese su martirio, y vive con la esperanza de ver a su país incorporado con plenitud de derechos a las actividades internacionales, el verdugo español desafia al mundo entero con la misma ciega irresponsabilidad que lo hicieron antes sus grandes mentores Hitler y Mussolini. Para Franco, España no figura en el platillo de sus preocupaciones. Lo que cuenta es la salvaguarda de los principales fascistas, lo que priva es la predisposición a no dejarse arrebatarse el Poder, porque desde él sigue sirviendo eficazmente a la causa del totalitarismo.

¿Cómo puede aceptarse por más tiempo que perdure la actual situación de España? Porque, de un lado, la brutal opresión que pesa sobre los españoles hace intolerable al régimen que la ejerce; pero, de otro, España, como entidad nacional, no puede verse condenada a un ostracismo eterno; del que la responsabilidad, en primer grado, incumbiría sin duda alguna a las grandes democracias, de cuya misión no puede figurar como capítulo aparte la cuestión española. Y hasta ahora resulta evidente que en la voluntad de las grandes democracias figura el propósito de impedir a todo trance la integración de España al concierto de los países libres.

Esta actitud, por fácil que sea su explicación, no deja de ser una actitud puramente negativa y, consecuentemente, no puede ofrecer una contrapartida de la que se desprendan ventajas ciertas para resolver uno de los problemas más urgentes que la seguridad colectiva y la paz tienen planteado. Si España actualmente es objeto de reprobación general, y si ésta la motiva el régimen que en ella impera, es contra la desaparición del régimen para lo que debe trabajarse, salvando la categoría moral de España, cuya lección de 1936 parece que haya sido escrita con caracteres incomprensibles.

¿Necesitan los delegados de la O.N.U. el recordatorio del tremendo balance que puede ofrecer el antifascismo español? A nosotros nos va pesando tener que remover con tanta insistencia en nuestros propios dolores. Pero aun cuando nuestra contribución a la causa de la paz no fuera de las que figuran con caracteres imborrables, la contribución de Franco a la causa de la guerra es demasiado voluminosa para que se la deje de tener en cuenta. La inutilidad de las llamadas al orden que se le han venido haciendo hasta ahora, ¿qué significa sino su propósito de aferrarse a una causa que él no considera perdida, en tanto que tolera y consiente que siga en el Poder? ¿Problema a resolver por los españoles? Esa es la triste recomendación que suele hacérsenos en tono compungido.

Pero ahora no hay problema de los españoles, como no lo hay de los griegos o de los austríacos, considerados aisladamente. Hay problema de la paz, problema de la seguridad en la vida internacional, hay problema del fortalecimiento de la democracia. Y por si todos y cada uno de ellos no fueran suficientes para determinar una acción enérgica e inaplazable de las democracias, hay, además, un problema de justicia, del cual lo repetimos, la cuestión española no puede figurar como capítulo aparte.

## Una representación del Gobierno republicano español es admitido en la U.N.E.S.C.O.

La Organización creada por las Naciones Unidas para fomentar el desarrollo cultural y científico de los pueblos conocida con la denominación de UNESCO y de la cual ha sido elegido presidente León Blum, ha examinado la solicitud del Gobierno republicano español para que le fuera otorgada una representación en la organización de referencia.

Blum expresó el criterio unánime del Comité director, manifestando su sentimiento de simpatía hacia la España republicana y lamentando que razones de tipo jurídico que no pueden ser eludidas, impidan que los republicanos españoles puedan ser admitidos con carácter definitivo. A pesar de ello, León Blum propuso que un representante del pueblo español sea invitado corrientemente a asistir a las reuniones de la UNESCO, proposición que fué aceptada por la asamblea, después de un corto debate.

# En vísperas de la discusión del problema español

## Bevin ha anunciado que está dispuesto a promover el planteamiento del debate

Un sentimiento unánime de reprobación contra el régimen de Franco constituye el común denominador de las diversas declaraciones hechas por las personalidades más eminentes de la diplomacia de las Naciones Unidas.



MARISCAL SMUTS (Unión Sudafricana)

Unidas en vísperas de que la Asamblea general aborde la cuestión española.

Entre las diversas tendencias que se dibujan podemos considerar tres sectores de opinión bien definidos: la tesis mantenida por Bélgica, tendente a invitar a todas las Naciones Unidas a romper sus relaciones diplomáticas con España hasta tanto no se haya restablecido un régimen democrático; la actitud de los E. U. U. de absoluta adhesión a los términos de la nota tripartita en la que, sentando el principio de la hostilidad al régimen de Franco se deja al pueblo español la ardua tarea de restaurar la democracia, y, por último, la de Polonia, que además de la ruptura de relaciones diplomáticas con Franco, solicita el reconocimiento del Gobierno republicano español en el exilio.

Es imposible pronosticar el alcance que pueda tener la resolución que se adopte en definitiva. Una sola afirmación podemos adelantar: que el régimen de Franco sufrirá un serio quebranto que puede determinar su hundimiento si por encima de múltiples nacidos a la sombra de las discrepancias diplomáticas se impone el buen sentido de otorgar al pueblo español la justicia que merece.

### UNA CARTA DEL Dr. GIRAL A LOS MIEMBROS DE LA O.N.U.

En la carta que ha transmitido a todos los miembros de la Asamblea de las Naciones Unidas, D. José Giral requiere la atención de los delegados sobre «la persistencia en España de las circunstancias que el Subcomité estimó ya suficientes para justificar una acción de la Asamblea general contra el régimen de Franco. Recuerda que el Subcomité hizo constar en sus conclusiones que el caso de España constituía una situación cuyo mantenimiento podía poner en peligro la paz y la seguridad internacionales.

El hecho de que tal situación persiste está demostrado por las siguientes consideraciones:

Primera. El régimen de Franco no ha sido sustituido y su estructura fascista perdura en su totalidad. El «acordillo» continúa siendo el jefe del Estado y la Falange es el único partido en cuyo marco se encierra obligatoriamente una sola organización obrera y una sola organización universitaria.

Segunda. Las leyes represivas contra los partidos políticos y los sindicatos continúan en vigor.

Tercera. Las persecuciones contra los elementos democráticos se prosiguen cada vez de manera más intensa, manifestándose por infinidad de detenciones, torturas y represalias de todo género.

Cuarta. El régimen de Franco continúa dando asilo a los fascistas europeos y realizando en América latina su propaganda totalitaria.

Por otra parte, la frontera franco-española continúa cerrada y el mantenimiento del régimen de Franco provoca en las relaciones internacionales motivos de fricción crecientes que contribuyen a crear discrepancias hasta en el seno de los propios organismos de las Naciones Unidas.

El Sr. Giral termina su carta señalando que la victoria de las Naciones Unidas sobre los nazis no ha dado todavía sus frutos en lo que a España se refiere a pesar de haber sido la primera víctima de la agresión alemana. El Sr. Giral pide a los miembros de la Asamblea una actitud resuelta en evitación de que pueda prolongarse el estado actual de cosas.

### BEVIN INICIARA LA DISCUSION DEL PROBLEMA ESPANOL ANTE LA O.N.U.

En los círculos diplomáticos de Londres se cree que Bevin tomará en breve la iniciativa sobre el problema español, adelantándose así a los ataques de los adversarios de su Gobierno en Londres y con el fin de impedir a Rusia especulaciones políticas sobre el problema de referencia.

Es posible que Bevin sugiera a la Asamblea general una resolución en el sentido de que acuerde la admisión de España entre las Naciones Unidas cuando el régimen franquista sea derrocado por el pueblo español. Una resolución de esta naturaleza podrá conjugarse con el anuncio de una ayuda económica y financiera a España si el régimen franquista termina.

Así, el Gobierno británico irá mucho más lejos que ha ido hasta hoy en lo que a la cuestión española se refiere, ya que su posición anterior se ha limitado a una condenación moral del general Franco. Sin embargo, la nueva proposición inglesa no dará satisfacción a las peticiones de ruptura diplomática. Los diputados laboristas que han suscitado la moción sobre política exterior rechazada en la Cámara de los Comunes, creen que el Gobierno debe adoptar medidas positivas contra el general Franco. Tales medidas serían: retirada del reconocimiento diplomático y aplicación de sanciones económicas. Sólo así, estiman, puede lograrse la caída del actual régimen en España.

El Gobierno, por su parte, no ha cambiado de opinión sobre la importancia de una ruptura diplomática y la aplicación de sanciones. Tanto más, se dice en el Foreign Office, cuanto que el Gobierno de Franco acaba de concluir con la Argentina y con algún otro país acuerdos que le permitirán soportar más fácilmente que en otras ocasiones una eventual medida de tal naturaleza por parte de Inglaterra.

### LAS REPUBLICAS AMERICANAS Y FRANCO

Lake Success.—La reunión celebrada el 18 del actual por los representantes de veinte Repúblicas de la América latina para precisar la posición de sus países sobre la cuestión española.

## La voz de España

«No existe por nuestra parte compromiso con ninguna fuerza política contraria al reconocimiento de la legalidad republicana. Si a la vista de los acontecimientos creyéramos aconsejable reconsiderar las posibilidades que poseemos para el logro de nuestras aspiraciones o se llamara a nuestras puertas con ofrecimientos y pretensiones dignos de escucharse, esta C. E., siempre que le fuera posible, elevaría las oportunas propuestas al conjunto de la organización para acortar el plazo a los sufrimientos que padece el pueblo español.»

(Comunicación de la Comisión Ejecutiva de la U.G.T. de España a la C.E. de la U.G.T. en Francia)

# ASPECTOS RENDICION DE CUENTAS

Nuestro compañero Indalecio Prieto es objeto de algún tiempo a esta parte de una campaña canallasca. Gracias a su solvencia, disimulando mal sus pérdidas intenciones y descubriendo demasiado al año a quien sirven, se no lo quieren bien, pueden cometer la villanía de ponerla en tela de juicio.

Nuestro compañero ha tomado en serio a uno de sus difamadores y ha descendido a contestarle públicamente con el artículo que reproducimos a continuación. Prieto no puede estar a merced de cualquier desalmado. Prieto, sin que se las pidieran, rindió cuentas a los organismos correspondientes. Lo que no ha hecho Negrín y recientemente, con motivo de la confección de presupuestos, el Gobierno republicano, en París, aprobó, de nuevo, unánimemente, la gestión administrativa de nuestro compañero. Es decir, unánimemente no, con el voto en contra del representante comunista. De cuya excepción se alegrará y mucho, estamos seguros, Prieto.

El escritor mexicano don Alfonso Junco ha saludado mi repatriación periodística con un elegante ademán de cortesía, seguido de una estocada que me tira no con propósito de causarme leves rasguños, sino de herirme hondo en medio del pecho.

Comentando los maquiavélicos que atribuí a Rusia por abstenerse de reconocer al Gobierno republicano español, mientras alienta a países satélites suyos para que lo reconozcan, maquiavélicos de los cuales quizá sea causa principal el deseo de demorar cuanto concierne al oro del Banco de España trasladado de Cartagena a Odesa, el señor Junco supone que si yo juzgo que Rusia y Negrín están obligados a dar cuenta, mis amigos y yo nos hallamos en igual obligación respecto de caudales administrados por la Junta de Auxilio a los Republicanos Españoles. Claro que sí.

Mas el señor Junco no se para ahí. En su artículo titulado «Mentir la saga», rótulo anunciador de las intenciones del texto, recuerda otro requerimiento que sobre el mismo asunto me formulara, y al cual contesté diciendo: «El señor Junco me dispensará si rehúso darle cuenta de cierta misión mía que llamé espino...» Esa exigencia sólo corresponde a mis compatriotas por medio del órgano correspondiente, a cuya disposición estoy y estoy. En una serie de interrogaciones el atildado escritor—excesivamente atildado, porque su prosa, brujida y rebrujida, aparece poco espontánea—revela que considera hábil fugio aquellas mis palabras. «No serán esas Cortes o ese Gobierno—pregunta aludiendo a los que se reconstituyeron en México—el «órgano correspondiente» al que convenga rendir cuentas? Si, señor, esos son. ¿No convendría rendirlas espontáneamente—torna a preguntar el entrometido fiscal—, y sin aguardar a que nadie lo exija, a fin de clarificar así la propia situación y darle el ejemplo a don Juan Negrín? Si, señor, tal conviene. ¿Pero de dónde infiere el implacable interrogador que no he procedido de ese modo? Sus acerbadas preguntas nadan en el vacío de la malevolencia que las guía, y su puntiguada espada no alcanza mi corazón, bien abroquelado por una correcta conducta. Comprobémoslo.

por Indalecio PRIETO

La Junta de Auxilio a los Republicanos Españoles formada en 1939 por acuerdo de la Diputación Permanente de Cortes, debiendo fiscalizarla ésta, de quien procede el oficio siguiente:

«Sres. D. Indalecio Prieto, D. Carlos Esplá y D. José Andrés, presidente y vocales, respectivamente, de la Delegación de la Junta de Auxilio a los Republicanos Españoles.—Ciudad.

En cumplimiento de acuerdo de la Diputación Permanente de Cortes, tenemos el gusto de comunicarle que en reunión celebrada por dicha Corporación el día 2 del presente mes se han adoptado las resoluciones siguientes: La Diputación Permanente de las Cortes españolas, integrada ya por la mayoría de sus miembros, cree que ha llegado la ocasión de ejercer las funciones primordiales a que le obligan la Constitución de 9 de diciembre de 1931 y los deberes de su condición de órgano esencial del Estado republicano. En tal virtud reitera el acuerdo de 31 de enero de 1941 sobre el funcionamiento de la Corporación, dentro de las limitaciones que le resultan impuestas en la práctica por las leyes del país donde la Diputación está momentáneamente radicada.

Adoptado el acuerdo que antecede, y después de examinar la situación creada a la Delegación de la J.A.R.E., por disposiciones del Gobierno mexicano, la Diputación Permanente resuelve:

Primero. Se releva temporalmente a la Delegación de la J.A.R.E. de rendir cuenta de su gestión a la Diputación Permanente de Cortes. A su vez, esta Corporación renuncia a ejercer toda clase de funciones de fiscalización e in-

(Continúa en la página 4.)

nota no da llegado a ningún acuerdo concreto.

Según se asegura en los medios bien informados, la mayor parte de las delegaciones, en una u otra forma, se han declarado resueltamente opuestas



MASARYK (Checoslovaquia)

al régimen franquista. Sin embargo, no ha sido posible adoptar una política común a seguir.

Los representantes de Guatemala, Uruguay, Chile, Venezuela y Panamá se mostraron de acuerdo con la proposición que preconiza una ruptura colectiva de relaciones diplomáticas con el general Franco.

El representante de Cuba propuso a los demás delegados que los países de lengua española lancen un llamamiento a España para que organice un plebiscito que determine el régimen que el país quiera darse.

La proposición cubana no mereció la aprobación de la mayoría de las delegaciones, que estiman que la organización de un referéndum bajo el poder político del general Franco resulta imposible de realizar.

### ALBANIA RECONOCE AL GOBIERNO REPUBLICANO ESPANOL

Belgrado.—La Agencia Tangoug anuncia de Tirana que el Gobierno albanés ha decidido reconocer al Gobierno republicano español en el exilio...Febus.

## Más rojos que nunca

Es posible que todos los bandoleros elevados a «jerarcas» del régimen fascista, que aún sufrimos los españoles, sea el «ministro» Girón uno de los más pintorescos y bullidores. No existe centro industrial donde no haya ido a rebuznar las mentecatas del franco-falangismo con demagogia por nadie igualada. Entre los predicadores invertidos y los rogoldantes de la Milicia burdesca, patriótica y católica, se eleva el trueno de Girón con perfiles seudorrevolucionarios. Es el personaje que persigue la adhesión obrera al régimen con desplantes de falsa sinceridad. Chabacano y bravucon, se ha creado fama de valiente. Es el especialista de las cuestiones obreras porque cree haber descubierto el secreto de la adulación un poco palerlista que remueve la sensibilidad de los obreros y les arranca algunos aplausos, convertidos en frenéticas ovaciones por los ladrones de la prensa dirigida. Está empeñado en convencer a los españoles de que su horrenda esclavitud es un maravilloso don que debe levantar oleadas de gratitud entremecida. Todo en él, como en el régimen, es falso y abyecto.

Haec mucho tiempo que confiesa a sus íntimos: «A mí no me cogerán vivo».

No obstante, bajo mano, ha dedicado más de un año a revestir, ante algunos círculos conspirativos, capa de generosidad hacia los perseguidos; hacia algunos perseguidos. Ha sondeado muchos ánimos a la derecha y a la izquierda. Engañó a algunos bobos o pillos sin conseguir preparar una salida a la medida de su estúpida ambición.

Sin embargo todas las noticias coinciden en considerar que sus trabajos han obtenido algún resultado en los medios justificados, por extraño que parezca. La tragedia es que el proyecto vaticanista no ha tenido el éxito imprudentemente descontado. Nos referimos a ese Partido Laborista que se preparaba para recoger la herencia de Franco. El nulo éxito de la empresa ha desorientado a Girón y a la hora presente, debe andar buscando con ansia frenética en nuevo camino de Damasco.

Como es hombre de fundamental e irracional optimismo, en estos momentos en que hasta los más cegatos de la jauría ven que el régimen se hunde y dedican las horas que les deja libre el asesinato y el robo, a buscar un portillón de salida, nuestro héroe se llega a Sagunto, reúne a los obreros y muy serio decreta la inexistencia de «rojos» en España.

No sabemos cuál habrá sido el grado de estupor del auditorio. Es fácil adivinar que el discurso y la frase se la dirigió a sí mismo por ver si, engañándose, dormía una noche a pierna suelta. Lo seguro es que Girón y todos los «giro» van trenzando con singular maestría la cuerda que les ha de ahorcar, y que no faltarán manos para apretar el nudo.

Lo que quiso ser un título vejatorio se ha convertido en el ánimo de todo el pueblo español en timbre de gloria. Ser «rojo» es calidad preciosa, cada día más densa de generosos y justiciero contenido. Ni el destierro ni la muerte han menguado la espléndida proliferación «roja». Ni el charrasco ensangrentado e ignominioso de los mítiles, ni las grosescas tartarinas de Girón han logrado disminuir las virtudes positivas de nuestro pueblo que hoy se aprestan a limpiarse la roña, tiránica, que las empaña. Pese a todo, hoy más rojos que nunca.

## El odio franquista hacia los republicanos españoles no reconoce limites

El embajador de Franco en Washington ha enviado una nota a los periódicos norteamericanos, en la que previene a la Organización Internacional de Refugiados de la O.N.U. en el sentido de que no existen verdaderos refugiados españoles.

«Los llamados emigrados políticos—dice la nota—se dividen en dos categorías: la de los que no son responsables de crímenes ni de robos, los cuales pueden volver libremente a su país, si así lo desean; y la de los que asesinaron y robaron siendo por ello reclamados por la justicia».

Al embajador franquista se le ha olvidado otra categoría: la de los agentes y espías de Franco extendidos por todo el mundo para trabajar en aras de la revancha fascista. Entre ellos su «excelencia» el embajador.

En cuanto a si existen o no refugiados políticos españoles, no es el embajador de Franco persona calificada para decirlo. Con mayor autoridad los jefes de los Ejércitos aliados, bajo cuyas órdenes han luchado muchos españoles y muchos han muerto. Mientras que su «excelencia» el embajador conspira y trabajaba para hacer posible el triunfo de los ejércitos fascistas.



# Revista de acontecimientos

## LOS ESCANDALOS DEL FASCISMO

### El mercado negro en la España franquista

Los que en España se dedican al mercado negro no se paran en barras. Son mercaderes que no tienen el menor escrúpulo, que no se detienen ante el número de víctimas que producen con sus negocios. No les importa ni la procedencia ni el destino de las mercancías que caen en sus manos. Basta con que caigan en sus garras para que se consideren autorizados a utilizarlas en provecho propio. Así, el administrador de la prisión de Oviedo y el funcionario que en la misma prisión está encargado del Economato—un sujeto llamado Víctor—fueron autorizados para adquirir artículos a precio de tasa en las provincias de Palencia y León; compraron una gran partida de garbanos, al precio de tres pesetas kilo, con destino a la manutención de los presos, y tan pronto como la carga llegó a la capital asturiana, fueron vendidos los garbanos al precio mínimo de 14 pesetas kilo.

No se trata de un hecho aislado, pues estos sujetos llevan ya algunos años dedicados a este lucrativo negocio, mientras los reclutas que están bajo su custodia se mueren de hambre o son atacados por la tuberculosis. Hay una casa, a la que han puesto el nombre de «Academia», donde después de martirizar a los presos, pretendiendo hacerles «cantar», se les deja totalmente abandonados. En esta casa han muerto varios compañeros rusos de inanición y reclamando alimentos que nunca llegarían. Los funcionarios en cuestión, que tienen sueldos irrisorios, han construido un magnífico chalet en la «Ciudad del Naranco», otro se le conoce en Salamanca y poseen cuenta corriente en el Banco.

Ya decíamos en nuestro primer artículo que lo del mercado negro en España se practica por toda clase de autoridades. Unos por un procedimiento y otros por otro, desde los ministros hasta los alcaldes, pasando por generales, gobernadores, etc., etc., todos los que pueden y pueden casi todos—hacen negocio a cuenta del hambre del pueblo. Un ejemplo nos lo ofrece el alcalde de San Martín del Rey Aurelio, pueblo minero de Asturias, conocido por Pepito Figarona, y un amigo suyo llamado Celso de la Barraca. Estos dos sujetos se dedicaron, en los comienzos de su «carrera», al negocio del tocino. A falta de dinero propio, hicieron uso de los fondos del Municipio y compraron una partida de 20.000 kilos de tocino que se decía destinado al consumo de la población civil. Pero gentes de dinero, sin duda previamente averiguadas, cayeron una noche sobre la cueva minera de Sotroñdo e hicieron desaparecer todo el tocino, tan absolutamente necesario para el vecindario. Los coches de los que se llevaron tan preciado artículo circularon durante la noche, utilizando claxon iguales a los empleados por las «checas» flamengas, procedimiento empleado, seguramente, para no llamar la atención de las gentes que pudieran estar en vela, no para impedir la intervención de la Guar-

dia civil, que seguramente estaba informada de todo lo que ocurría. Con el tocino empezaron su negocio Pepito Figarona y Celso de la Barraca. Al tocino siguió el del aceite y de la harina. Con las ganancias, Pepito construyó varias casas en la provincia y en Madrid. Celso de la Barraca se hizo propietario de varias casas en La Osa y de un chalet en Gijón. El negocio fue tan próspero, que hasta el contable de Pepito ha montado un comercio de primerísimo orden, y hasta un cartero que los mercaderes tenían a su servicio también construyó su casa en La Osa.

El mercado negro proporciona ganancias extraordinarias a los señores y a los lacayos de los señores; pero vivir en un pueblo pequeño de la cuenca minera asturiana no es lo mismo que residir en Madrid o en cualquiera otra capital de primer orden. Cuando las cosas cambian, cuando retornamos a un régimen democrático, ya veremos cómo justifican sus riquezas quienes al empezar la guerra no tenían dónde caerse muertos. Posiblemente tengan entonces más de un motivo para arrepentirse del camino de que han hecho víctima al Pueblo por el afán de acumular millones de pesetas. El presente posiblemente les sea grato. Ya veremos lo que piensen en el porvenir.

En el pueblo minero de Sotroñdo hay unos cuantos que viven del favor que les dispensa la situación política actual. Entre estos «bienaventurados» se encuentra un sujeto llamado Modesto Cuetu, a quien las gentes han dado en llamar el «Marqués de Villara». Este individuo, que es totalmente analfabeto, ha hecho una gran fortuna comerciando con carbón. Inició su negocio en unión de un sujeto del Concejo que se hizo propietario de unos pocos mineros de la mina llamada de Varela, por el procedimiento de asesinar a sus propietarios, entre los que se encontraban los hermanos Hevia. En muy poco tiempo Modesto Cuetu y su compañero pasaron de arrieros que eran a millonarios, con el beneplácito de las autoridades, que ni les persiguieron por los asesinatos cometidos ni por el negocio a que se dedicaron. Con el fruto de su negocio, Modesto Cuetu compró un chalet en el barrio de Rocas (Gijón) y construyó cuatro casas en Sotroñdo.

Francisco contribuye a estimular a los negociantes. Ha concedido la medalla del «trabajo» al señor Felguero, gran propietario de minas. Este señor parece muy satisfecho de la distinción de que le hizo objeto el «generalísimo»; pero lo estará mucho más con los millones de pesetas que ha conseguido vendiendo carbón a precios fabulosos. Millonarios se han hecho también los Varela, los Figarona, la empresa Duro-Pelguera y tantos otros elementos de la misma categoría. Entretanto, el Pueblo se muere de hambre.

EL CABO ANTONIO.  
En un lugar de España, noviembre de 1946.

### LLAMAMIENTO DE MR. ATTLEE AL PUEBLO BRITANICO PARA QUE CONTRIBUYA A LEVANTAR UN MONUMENTO A ROOSEVELT

LONDRES. — Mr. Attlee se ha dirigido por radio al pueblo británico pidiéndole que contribuya a los gastos del monumento que en Grosvenor Square, en un terreno ofrecido por el duque de Westminster, va a ser levantado al Presidente Roosevelt. La contribución «estándar» se ha fijado en cinco chelines, para que la mayor parte de los ingleses puedan participar en el homenaje. El primer ministro dijo: «Todos pensamos en el Presidente Roosevelt, no sólo como un gran hombre, sino también como un amigo personal. El pueblo británico no ha sentido jamás tan amistad por un hombre de Estado de otro país». Anunció que no será aceptada ninguna contribución americana. «Esto no debe ser interpretado como falta de deferencia o de gratitud», añadió. Pero Inglaterra quiere que el monumento sea un homenaje suyo hacia el gran hombre americano». Mister Churchill habló después en el mismo sentido que Mr. Attlee. — FEBUS.

### ASALTO A LOS LOCALES DEL CONSULADO DE ESPANA EN GENOVA

GENOVA. — En los locales del Consulado español se introdujeron unos desconocidos que forzaron una caja fuerte, de la que sustrajeron una cartera que contenía importantes documentos. Parece que el hecho responde a móviles políticos y se cree que los documentos conciernen a las actividades de los enemigos del franquismo. — FEBUS.

### LAS MUJERES SUECAS CONTRA FRANCO

ESTOCOLMO. — Dos importantes organizaciones femeninas de Suecia, la Asociación de Mujeres Izquierdistas y la Unión de Mujeres Socialdemócratas, acaban de dirigir una petición al ministro de Relaciones Exteriores del país, señor Uppén. En la petición se declara que después del ingreso de Suecia en la Organización de las Naciones Unidas, los representantes diplomáticos del pueblo sueco tienen la posibilidad de favorecer oficialmente.

cialmente, en la Asamblea de las Naciones, la causa de la paz mundial y de la democracia internacional. Ante esta situación, prosigue el documento citado, las mujeres suecas de todos los partidos democráticos expresan el ardiente deseo de que la Suecia intervenga activamente en todos los esfuerzos que tiendan a restablecer un régimen democrático en España. — FEBUS.

### LOS SINDICATOS NEOZELANDESES CONTRA LA ESPANA FRANQUISTA

WELLINGTON. — La Federación Neozelandesa del Trabajo ha recomendado a los Sindicatos que le son afechos oponerse a toda relación comercial con la España franquista. La Federación ha pedido el establecimiento de relaciones diplomáticas con el Gobierno español en el exilio. — FEBUS.

### ELOGIO DE L. JOUHAUX A LOS ESPANOLES REFUGIADOS EN FRANCIA

NUEVA YORK. — Durante la discusión del problema de «las personas desplazadas» en la O.N.U., León Jouhaux declaró: «Estamos orgullosos de tener sobre nuestro territorio a los republicanos españoles y rendimos homenaje a la lealtad y a su conducta durante la guerra. Estamos dispuestos a seguirlos ofreciendo refugio hasta que puedan volver a una España democrática».

Por su parte, el señor Corominas, delegado argentino, dijo: «Nosotros fraternizamos con los republicanos españoles y simpatizamos con sus inquietudes. También queremos expresar aquí nuestros votos para que se establezca pronto en España un régimen que restituya las tradiciones democráticas de aquel país». — FEBUS.

### DIFICIL SITUACION EN PORTUGAL

LISBOA. — El rápido empeoramiento de la situación alimenticia contribuye extraordinariamente a aumentar el disgusto contra el régimen del señor Oliveira Salazar. Las filas del movimiento democrático crecen por momentos. El Comité director de este partido acordó censurar públicamente tres disposiciones del Gobierno. Primero: La revocación de dos profesores de la Universidad, Marco de Ace-

vedo Gómez y Benito de Jesús Carraças. Califica de arbitraria esta decisión y declara que los dos catedráticos no han hecho sino usar de la libertad de palabra y apoyar en una gárganta constitucional. Segundo: La publicación de una reciente intervención con el pretendiente al trono príncipe Duarte de Nunho, que califica de amenaza contra las instituciones democráticas. Tercero: Una declaración atribuida al alto mando militar, anunciando que el ejército presta apoyo al Gobierno. El movimiento democrático afirma que esa declaración no traduce el verdadero sentimiento del conjunto de los militares portugueses. — FEBUS.

### HUELGA EN LOS ALTOS HORNOS DE VIZCAYA

BILBAO. — Un millar de obreros de los Altos Hornos de Vizcaya han declarado la huelga para exigir aumento de salario y mejoras de abastecimiento. Las autoridades franquistas no han adoptado aún ninguna medida para resolver el conflicto. — FEBUS.

### ATENTADO FRUSTRADO CONTRA EL ALCALDE DE VALENCIA

VALENCIA. — El señor Pronoz, alcalde de Valencia, y el secretario de la Municipalidad de esta ciudad, fueron objeto de disparos cuando marchaban en automóvil por la carretera de Madrid a Valencia. Salieron indemnes del atentado. — FEBUS.

### DESCARRILA EL TREN MADRID-IRUN

MADRID. — El tren de Madrid-Irún ha descarrilado a las 23 horas del 16 del actual, poco después de su salida de Madrid. Han resultado un viajero muerto y ocho heridos graves. Los daños materiales son importantes. La circulación no pudo ser restablecida hasta el mediodía del 17. — FEBUS.

### ARGENTINA REIVINDICA SUS DERECHOS SOBRE PARTE DEL ANTARTICO

BUENOS AIRES. — En los medios oficiales se declara que ante el anuncio de la expedición del almirante Byrd, el Gobierno concentra su atención sobre la política antártica y sigue de cerca las informaciones que llegan

de las misiones científicas rusa y británica en el continente polar. Se recuerda que el Gobierno ha prohibido publicación de mapas y textos de geografía que no mencionen «la parte antártica sobre la que la Argentina extiende su soberanía». Trátase de las islas Falkland, que la Argentina disputa a la Gran Bretaña. — FEBUS.

### PROGRAMA ECONOMICO DEL PRESIDENTE ALEMAN

MEXICO. — Dentro de diez días el Presidente Alemán se posionará del poder. Ya ha dado a conocer las líneas generales del programa económico que se propone realizar durante su mandato. Los principales puntos son: Aumento de la producción de los productos alimenticios; incremento de la mecanización de la agricultura e intensificación de medios técnicos y financieros que permitan elevar el nivel de la producción agrícola y de la existencia de los trabajadores del campo. El nuevo Presidente se propone modernizar las industrias que existían antes de la guerra y favorecer el desarrollo de las que se han creado durante el conflicto. — FEBUS.

### Detención de socialistas en el País Vasco

En el País Vasco peninsular, igual que en las otras regiones de España, elementos de todos los sectores populares progresivos realizan una activísima labor clandestina contra la tiranía franquista.

«Con motivo de la colocación de millares de pasquines en las provincias vascas», dice una escuela noticia que nos ha llegado, que llevaban impresos en fuertes caracteres «Viva la Libertad!», «Viva la República!» y «Democracia! el pueblo español espera justicia». En la madrugada del 21 de octubre fueron detenidos un grupo de compañeros que desde el día 22 se encuentran sometidos a interrogatorios en los sótanos del cuartelillo de Seguridad y en los calabozos de la Jefatura de Policía de Bilbao, totalmente incunclados. Son: Ramón Sánchez, Jordano García, Enrique Prior, Ignacio García, Juan Abel, Eulogio Serna, Francisco Ozaita y José Garayalde.»

Serán o no esos compañeros los que hicieron la acción de que se les inculpa—nuestro Partido está en el País Vasco trabajando y luchando en primera línea—, el régimen de opresión detentado por el «generalísimo» perjuró y criminal asistido de su cuadrilla de atracadores del Estado encaja día a día los golpes que la protesta contenida en el corazón de pueblo manifiesta por mil medios distintos, y sintiendo que se le va minando el artificial pedestal sobre el cual se sustenta, extrema la vigilancia y la persecución y multiplica los medios coercitivos destinados a sofocar toda manifestación exterior del verdadero sentir del pueblo. Así pretendiendo dar la sensación, falsa, a las gentes del interior, de la robustez del régimen, y al exterior la de que en la España actual hay paz y orden.

Sí; pero unos y otros saben perfectamente que lo que allí reina es la paz de los cementerios. La colosal mentira sobre la cual se asienta el poder francofalanquista tiene por igual la abominación del conjunto de la nación española y la repulsa más decidida y contundente de todo el mundo civilizado.

En el oprobio nació, en el oprobio vivió y en el oprobio se hundirá ese maldito régimen de almas envilecidas.

DIRECTOR: JOSE GREGORI  
ADMINISTRADOR: JOSE MARTIN DEL CASTILLO  
C. C. Imp. P. n.º 288-05.

IMP. DEL SUD-OUEST  
6, rue Ste-Ursule. — TOULOUSE

M. FREIRE CASTILLA.

El mundo del Arte se ha conmovido, las Musas de la Música están de duelo, porque Falla era un músico de categoría universal con raíces profundamente hispánicas.

El inspirado compositor se da a conocer radiante con luz propia en el Mundo de la Música, con su poema sinfónico «La vida breve» y con sus «Noches de España»; desgarros de melancolía, contrastes de placeres, alegría y dolor, tragedia y euforia, amor, amor intenso... Triunfa la Bella, Córdoba la Sullana, Romerías onubenses, celtas gaditanas, corrijos de Andalucía, tientas, zambras.

«Es música descriptiva? No; no en la acepción corriente del vocablo. ¿Es evocación? Es nostalgia? Es eso y algo más.

«El amor orajón», «El pomero de tres picos» y «El retablo de Auses Pedro», y en otros, Castilla, la solera y Est-paña, la de los horizontes sin fin, la de los grises lontananzas muertas, la de los mares de envejecidas mareas, en donde la mujer na nacido para ser amada como para ser comprendida, y en donde se tienen por locos a los hombres que son hidalgos y no piensan con los demás mariales que no quieren ser inmortales.

Vemos en el arte y en la vida desenvolvimientos imprevistos en los que hay en cada uno un mundo nuevo de perfección. En cada una de las obras maestras de Falla se contempla y sorrobora esa visión nuestra.

Cuando Falla produce (1926) su admirable «Concierto» para instrumentos de cuerda llega a la cima de la perfección.

Quizá Falla sintiera la necesidad, para bien producir, de «añadir, vivre et mourir dans la même maison», como en versos añorantes escribió Saint-Beuve; y necesitando el reposo, no se avino su espíritu sensible y liberal a aislarse y recogerse en sí para seguir su trabajo creando Arte mientras la Humanidad mo-

ría y la Patria se nos iba de las manos. Porque desde que empezó la guerra en España, y antes de que empezara, hasta su muerte no sabemos de otra obra capital y superior a ese maravilloso «Concierto», conjunción harmónica del Oriente con el Occidente.

No ha sido muy copiosa la obra de Falla; produjo poco, lo suficiente para ser genial. Quizá por eso, porque su producción era excelente, grandísima en calidad, fue poca en cantidad.

Si Chupi se adelantó a su tiempo, como el malogrado Usandizaga, y descubrió procedimientos de composición insospechados, Falla, si no se adelantó, descubrió por sí y plasmó en el pentagrama con más rigidez y galanura que otros lo que a otros les ha dado fama de originales.

En nuestro Falla se hallan Debussy, Ravel, Dukas; pero nuestro Falla precede, no es maestro ni discípulo, a Debussy; como

no lo eran Granados ni Albéniz. Qué resonancias hay en la música de Falla que nos evoca a Rimsky, a Borodine, a Tche-kowski?

«Cómo al clásico escritor ruso Gogol le inspira el «Quijote» su mejor obra literaria, «Almas muertas»

En los grandes compositores de música rusa, como en sus literatos y poetas, hallamos, en particular los españoles, regustos que nos hacen pensar que si las fuentes de nuestros grandes valores espirituales fueran afloradas y exploradas, la filosofía de la Historia, que está por hacer, sería más fácil de hacer. Por lo menos, se averguaría que en el arte, en cualquiera de sus expresiones, se pueden hallar los fundamentos de la solidaridad humana, y otras muchas cosas necesarias a la libertad y elevación del hombre.

Y porque no hay Arte donde no hay libertad, el maestro Falla ha muerto en el destierro.

D. E. P.

### Duelo por la muerte de Falla

por BERSANDIN

El mundo del Arte se ha conmovido, las Musas de la Música están de duelo, porque Falla era un músico de categoría universal con raíces profundamente hispánicas.

El inspirado compositor se da a conocer radiante con luz propia en el Mundo de la Música, con su poema sinfónico «La vida breve» y con sus «Noches de España»; desgarros de melancolía, contrastes de placeres, alegría y dolor, tragedia y euforia, amor, amor intenso... Triunfa la Bella, Córdoba la Sullana, Romerías onubenses, celtas gaditanas, corrijos de Andalucía, tientas, zambras.

«Es música descriptiva? No; no en la acepción corriente del vocablo. ¿Es evocación? Es nostalgia? Es eso y algo más.

«El amor orajón», «El pomero de tres picos» y «El retablo de Auses Pedro», y en otros, Castilla, la solera y Est-paña, la de los horizontes sin fin, la de los grises lontananzas muertas, la de los mares de envejecidas mareas, en donde la mujer na nacido para ser amada como para ser comprendida, y en donde se tienen por locos a los hombres que son hidalgos y no piensan con los demás mariales que no quieren ser inmortales.

Vemos en el arte y en la vida desenvolvimientos imprevistos en los que hay en cada uno un mundo nuevo de perfección. En cada una de las obras maestras de Falla se contempla y sorrobora esa visión nuestra.

Cuando Falla produce (1926) su admirable «Concierto» para instrumentos de cuerda llega a la cima de la perfección.

Quizá Falla sintiera la necesidad, para bien producir, de «añadir, vivre et mourir dans la même maison», como en versos añorantes escribió Saint-Beuve; y necesitando el reposo, no se avino su espíritu sensible y liberal a aislarse y recogerse en sí para seguir su trabajo creando Arte mientras la Humanidad mo-

ría y la Patria se nos iba de las manos. Porque desde que empezó la guerra en España, y antes de que empezara, hasta su muerte no sabemos de otra obra capital y superior a ese maravilloso «Concierto», conjunción harmónica del Oriente con el Occidente.

No ha sido muy copiosa la obra de Falla; produjo poco, lo suficiente para ser genial. Quizá por eso, porque su producción era excelente, grandísima en calidad, fue poca en cantidad.

Si Chupi se adelantó a su tiempo, como el malogrado Usandizaga, y descubrió procedimientos de composición insospechados, Falla, si no se adelantó, descubrió por sí y plasmó en el pentagrama con más rigidez y galanura que otros lo que a otros les ha dado fama de originales.

En nuestro Falla se hallan Debussy, Ravel, Dukas; pero nuestro Falla precede, no es maestro ni discípulo, a Debussy; como

## Crónica del Brasil

Los representantes franquistas son poco afortunados. Esperaban llegar al Brasil y triunfar. Eso los dijeron en España, eso creían en España. El representante de Franco, el conde de Casas Rojas, durante su primera etapa en Rio de Janeiro debió darse cuenta que el «caudillo» muy poco tenía que hacer en el Brasil. Si algo le convenía era el silencio. Circunstancias pasajeras y extrañas al verdadero sentir de los brasileños hicieron creer, allá en Madrid, que el Brasil estaba propicio para recibir la invasión franquista. Los «invasores» se llaman periodistas, agregados de Cultura, militares, charlatanes de Radio, y abundancia de dinero, vinos y discos de gramófono. Con tales elementos se inicia la segunda fase, fase decisiva.

Se quiere conquistar al Brasil, empezando por su capital, la muy hermosa Rio de Janeiro. Semanalmente hacen media hora de Radio, con un poco de música y un mucho de elogios al «caudillo», explicándole a los brasileños que el Pueblo español es feliz con su «caudillo» y su Falange, con su hombre que ellos llaman «abundancia» y sus contenidos a muerte que llaman «magnanimidad del caudillo». Llamam rojos al Pueblo, a los que defendieron la República y la Democracia. Pero esto no les basta. Precisan demostrar que los españoles de América son como ellos: adúlteros, egoístas, ladrones y traidores. Que los españoles residentes en el Brasil son de Franco, están con Franco, y los españoles del Brasil son eso, españoles, y por serlo no pueden estar con Franco, el «creo de crimenes contra la Humanidad, de la misma naturaleza que los que sirvieron para acusar a los criminales nazistas del proceso de Nuremberg» (del informe del Subcomité de la O.N.U., aprobado por unanimidad por el Brasil, Australia, Polonia, China y Francia).

Estas últimas semanas fueron amargas para la representación franquista en Rio de Janeiro. Comprobó, una vez más, lo que representa para la Colonia española y para los brasileños.

Aprovechando la celebración del quinto Congreso Postal de las Américas y España, ofreció un banquete a los miembros de dicho Congreso y a la Colonia española, que se celebró el 24 del pasado septiembre.

La Colonia española! ¿Saben cuántos y cuántas eran? El Boletín número 27, publicado por la Embajada, nos lo dice. Eran seis, y se llaman González Fidalgo, Iglesias, Arcos, Cuqueño, Palacio y González. Seis los fascistas que aun atienden la llamada de Franco. El Boletín nos informa de la «brillantisima fiesta» y del «brillo» y la «numerosa asistencia» que bien demuestra las simpatías del régimen. La fotografía publicada en dicho Boletín nos da la realidad: la Embajada con sus agregados y mecánografos; el Consulado en pleno; los tres curas y los seis fascistas, son todos. Y no se crea que fue por falta de propaganda y esfuerzos de la Embajada. Desde muchos días antes desplegó gran actividad cerca de los españoles residentes, invitándoles por carta, por teléfono, llegando incluso a visitarlos personalmente. No se detuvo ni ante

los exilados, a algunos de los cuales llamó igualmente... No había que pagar nada... Los gastos eran por cuenta de la Embajada. Y la respuesta: ahí queda en la fotografía. Seis fascistas de la Colonia, y los demás, dependientes y copayadores del régimen.

El día 24 de septiembre (también escribe el Boletín ya citado) llegó al aeródromo de Galeao el avión cuatrimotor de la Compañía Iberia, en vuelo de ensayo para establecer una línea Madrid-Villa Cisneros-Natal-Rio de Janeiro-Buenos Aires; como pilotos venían Ansaldo, Pombó y Gallardo. «En el aeródromo se habían congregado numerosos miembros de la Colonia española», dice el Boletín, que da también los nombres que aquí reproducimos: González Fidalgo, Arcos, González, Palacio, Iglesias y Cuqueño; es decir, los mismos seis fascistas, los de siempre, los que aun les quedan al «caudillo» y su Falange como residuo de aquellas dos docenas de buscadores de dinero que constituían, años atrás, el Comité «nacionalista» que le enviaba dinero al «caudillo» «para comprar balas para matar rojos». De los Fernández, Areal y demás, aparecen ahora solo los Cuqueño y compañía. Los tiempos se están mudando y la hora de la rendición de cuentas se aproxima, también, para los «chicheiros» y comandita.

Como la Prensa de Rio de Janeiro no hizo referencia a ninguno de los actos citados organizados por los representantes franquistas, un señor Román Escobotado, que es representante en Rio de Janeiro de la Radio-Nacional de España y redactor del periódico «Arriba» de Madrid, escribió para Madrid que los periodistas brasileños no saben cumplir con su deber, porque «la Prensa del Brasil no se ocupa de los asuntos españoles para elogiarlos». Algún periódico de Rio se hizo eco de tal comentario, para responder que los periodistas brasileños no confunden España con el «caudillo», y cuando tienen que referirse a éste es para llamarle por su verdadero nombre, pues España no es el «caudillo», como no es la tiranía.

¿Quién no tiene alguna referencia del tal Escobotado? Fundando republicanismo, pedía la cabeza de Sanjurjo cuando su sublevación el año 1932, para así mejor engañar a los republicanos, al mismo tiempo que actuaba cerca del fascismo, representado por los que hoy le protegen. Con Aunós, al que le servía mujeres en París, después de haberle servido a Eugenio Montes en menesteres propios, venía para el Brasil formando parte del equipo de fascistas que el Gobierno de Franco había destinado a esta gran República. Al ser rechazado Aunós por su enemigo de América, algún lugarteniente logró infiltrarse en la tierra de Tiradentes para aparecer, como el tal Escobotado, con el Boletín número 27 de la Embajada. Ejemplares de este tipo andan ahora por América, insultando a los americanos. Sería de desear que la Policía, encargada de celar por las buenas costumbres, no les perdiese de vista.



# CONTRA UNA FALSEDAD

En el número 37 del semanario comunista «Mundo Obrero» he leído un comentario al segundo Congreso de la U.G.T. en el Exilio. No me extraña que dicho comentario no se ajuste en nada a la verdad. Pero soy yo quien, como ugetista y como delegado en representación de una Sección, puedo decir cómo se llevaron a cabo las deliberaciones de dicho Congreso. En este Congreso, como en todos los de la U.G.T. al declararse abierto, la Comisión Ejecutiva deja de ser tal Comisión Ejecutiva, quedando todos sus miembros a la disposición del Congreso para ser juzgados por el mismo, máxima autoridad de nuestra Organización. Por lo tanto, el Secretario general de la C. E. no puede actuar ni como capataz ni mucho menos como dictador. Todo eso es posible quepa en nuestro partido, pero no en la U.G.T.

En este mismo Congreso, a puertas abiertas, asistieron delegados de la U.G.T. de España, que muy a pesar nuestro jamás cesaron en la lucha en nuestro país durante los siete años que nosotros llevamos de exilio.

Quien os contesta a una de las muchas patrañas que publicáis, ha prestado su concurso a la desdichada U.N.E.; y cuando supo «dicho por vosotros», que el padrino más querido de dicha entidad era vuestro gran colaborador Gil Robles, os abandonó, no considero que a mi lado, como ugetista, no hay plaza para esta clase de gente. Por lo tanto tampoco cabe vuestra frase de «colaboradores».

Aludís a que en este Congreso no se ha tratado la propuesta de una Junta Central X, que para vosotros es del máximo interés; pero la verdad es que de esa Junta Central nadie se acuerda. El único que tiene razones para

cardarse soy yo, por el solo hecho de que en relaciones íntimas con la misma se encuentra Amaro del Rosal, que si no tiene mala memoria recordará lo que se propuso hacer conmigo cuando me presenté a él como miembro del SERE en París al entrar en Francia. Y yo, que tengo esa razón, que no la olvidaré jamás, creo encontraré la ocasión en España para hacer público el hecho, siempre que antes las circunstancias no me obliguen a romper el silencio.

La U.G.T. en Francia celebró su primer Congreso en 1944. Allí estaban presentes, me acuerdo muy bien, ugetistas de diferentes posiciones políticas; todos ellos hablaron y el Congreso adoptó unas resoluciones por unanimidad, porque ni aquellos que expusieron sus puntos de vista contrarios, hicieron constar su voto en contra.

Vosotros os declarasteis incompatibles con esa posición y os visteis obligados a formar un grupo que para que fuera respetado en el aspecto internacional no tuvisteis inconveniente en rotularlo con las gloriosas iniciales de la U.G.T. Y de ahí nació esa Junta Central que, para mí, de Junta y de Central tiene todo lo que queráis vosotros, pero que de ugetista no tiene nada.

La U.G.T. tiene afiliados pertenecientes políticamente a los partidos republicanos, socialista e incluso buenos comunistas que consideran que la «línea» deben guardarla las mujeres gupias, pero no los hombres que integran un partido revolucionario.

Veid por dónde, contestando a una mentira, os digo la verdad.

JOAQUIN MARTINEZ.  
(De la Sección de Amélie les Bains).

## «Somos los socialistas un ejército que, aún diezmados o prisioneros los mandos, ni se repliega ni abandona la lucha»

Nuestros compañeros de España prosiguen, con admirable tesón e inigualable heroísmo, la lucha difícil y terrible contra la dictadura de Franco. Su participación en el combate la llevan con la dignidad que sirvió siempre de trazo inconfundible al Partido. Ni la explotación ni la abullan con falsas proporciones. Luchan en silencio, como buenos socialistas. De ellos son las advertencias que publica EL SOCIALISTA, de España, en el editorial de su número de octubre, y que a continuación reproducimos:

«Ya estamos otra vez en contacto con los socialistas, con nuestros lectores. Un accidente propio de las circunstancias en que se obliga a vivir, tanto a los socialistas españoles como a todos los hombres que abrazan la bandera de libertad, nos ha tenido retirados de la circulación clandestina. Sólo el tesón que poseemos ha hecho posible nuestra reaparición. ¡Qué horas más amargas, qué momentos más dolorosos se pasan cuando el tesón, la fuerza de voluntad y la decisión de vencer se estrella contra los escollos y las barreras de la indecisión y el miedo! Momentos hubo en que achacamos a la incapacidad la que no era sino trabajo de persistencia y tenacidad. Hubiéramos hipotecado gustosos en más de una ocasión nuestro propio ser a cambio de hacer acto de presencia entre todos los que nos echaban de menos. Hasta nosotros llegaban las voces de nuestros compañeros clamando por nuestra aparición, produciendo en nuestras conciencias socialistas la reacción propia que origina la impotencia ante la imposibilidad de vencer los obstáculos para el logro de un ambición puesta al servicio de causa tan elevada y justa como la que nosotros abrazamos.

Jamás se nos ocurrió pensar que nuestros compañeros hicieran llegar sus voces sino para estimularnos en nuestro decidido propósito de vencer dificultades. Somos los socialistas un ejército que, aun diezmados o prisioneros los mandos, ni se repliega ni abandona su puesto. Mantenemos una estructura orgánica porque así conviene para nuestras relaciones con los demás, no para

ser el disco aspiro que nos estimule o diga qué es lo que hay que hacer para cumplir con nuestro deber de socialistas. Deber de socialistas, que en todo momento han procurado cumplir los que tienen la tarea de restablecer nuestra propaganda escrita. Nada más doloroso para nosotros que vernos obligados, por razones de seguridad, a silenciar nuestra gestión y a obrar en contra de los sentimientos democráticos que todo socialista posee.

Es evidente, evidéntísimo, que nuestras publicaciones facilitan el trabajo individual de nuestros compañeros, pero nada más. En ningún caso puede ser motivo la falta de ella, para que no se labore por nuestros ideales. Amplio campo, con muy contadas limitaciones, tienen los socialistas para su trabajo. Que no se crucen de brazos argumentando falta de orientación, porque ni ésta ha faltado, ni somos, como ya decíamos, inválidas políticas que precisamos cerebros ajenos para pensar, andaderas para caminar y voluntades de otros para actuar.

Es altamente beneficioso que todos nos impregnemos de estas razones, porque no hay, en nada de lo que venimos haciendo y hagamos con carácter colectivo de Partido, en cuanto a propaganda escrita se refiere, solución de continuidad por la forma en que nuestro trabajo se desenvuelve, y conviene que nuestra coincidencia en el pensar supla los fallos que la persecución feroz del régimen produzca en nuestras publicaciones.

Ya está de nuevo nuestro minúsculo «Socialista» entre las filas de la Prensa clandestina. Nada hemos de decir sobre su orientación, porque así como no existe solución de continuidad en su publicación, si la hay, y admirable, en el pensar.

A dos tareas nos entregaremos sin cansancio ni desmayos: a que nuestro Partido sea fuerte e indivisible, con el sentido de la responsabilidad que siempre poseyó y con su mismo prestigio y elevación de miras, y a que esta modesta y minúscula publicación de hoy pase al museo de nuestros hechos históricos por haber sido sustituida por nuestro gran diario EL SOCIALISTA que fundara nuestro inmortal Pablo Iglesias e hicieron imperecedero los grandes continuadores de su obra, Besteiro, Largo Caballero, etc.»

## Nota oficiosa de la Comisión Ejecutiva

Sesión del día 21 de noviembre de 1946

La Comisión Ejecutiva del P. S. O. E. en el Exilio se ha reunido el jueves, al día siguiente de 1946.

Se despacharon gran número de asuntos de trámite.

Se designó a los compañeros Pascual Tomás y Jimeno para que asistan, el 23, a la reunión de Montauban, y a los compañeros Tundidor y Wenceslao Carrillo para que acudan a las reuniones departamentales de Carcazona y Montpellier los días 24 de noviembre y primero de diciembre, respectivamente.

Se aprueba el ingreso de la Sección constituida en el territorio de Belfort.

Se examina la información recibida acerca de lo tratado en la Conferencia Internacional Socialista de Bournemouth, donde se acordó resolver en la próxima reunión que se celebrará en Suiza el problema de la presencia del P.S.O.E. en las Conferencias Internacionales Socialistas.

Se examinó igualmente la situación nacional e internacional en relación con las reuniones de la O.N.U., adoptándose varios acuerdos.

## Después de todo...

Después de las elecciones en Norteamérica, con el triunfo en ellas del Partido Republicano, sensible inclinación a la derecha, a la política imperialista de los trusts—sombras de Monroe, de Mac-Kiley (españoles, acordados del «Maine») — después de las elecciones en Francia con el triunfo de los comunistas, sensible inclinación (¿carambola por retracción?) a la derecha, aunque parezca paradójico, recordamos a nuestros amigos los socialistas franceses lo que nos dejó dicho Engels: «Si hemos sido derrotados, no tenemos otra cosa que hacer sino empezar de nuevo por el principio.»

Si nuestras masas son conscientes, y no masas sin levadura, como las otras, esas derrotas las encorajinarán; su espíritu revolucionario será más fuerte y su conciencia de clase más aguda. Nosotros, los españoles, decimos, con un sutil muy torero—y perdonen lo vulgar por lo castizo—, que los para sangre se crecen al castigo. Hay que crecerse ante la adversidad, sobre todo cuando ésta es tan ingrata e injusta. Y no olvidemos que el peligro más grande es el autoritarismo y el dogmatismo, cualesquiera que sea su color político; y que nuestro principal enemigo a la hora presente no es solamente el capitalismo: es el totalitarismo en todas sus formas.»

Noticias sobre los niños desplazados a Suiza

El Servicio de auxilio a los niños de la Ayuda Obrera Suiza ha hecho saber por carta al Comité Central de Solidaridad Democrática Española, que todos los niños que han ido a Suiza por cuenta de la Ayuda Obrera Suiza, se encuentran bien atendidos y sin novedad, siendo visitados por representantes autorizados de la mencionada entidad, que hará saber a S.D.E. si hubiera alguna novedad extraordinaria entre los niños expedicionarios.

LETRAS DE LUTO

Tras penosa enfermedad falleció el 26 del pasado octubre, en el Hospital de Montpellier, el compañero José Godoy, de la U.G.T. desde 1918.

Entusiasta defensor del Socialismo, a él se dedicó con el mayor ardor, lo que le valió las grandes simpatías de que gozaba entre cuantos le conocimos.

En la Sección de Villfranche de Rouergue, a la que pertenecía, ha dejado el gran amigo y compañero ejemplar el mejor recuerdo, bien ganado con su honrada conducta.

Un gran número de compañeros, entre los que figuraban representaciones de la Sección local y Grupo Departamental, acompañaron al querido compañero a su última morada.

La solidaridad y ayuda que se le debían no le faltaron durante el curso de su enfermedad.

Descanse en paz el compañero Godoy y reciban sus familiares nuestras más sentidas como sinceras condolencias.

León Blum, presidente de la U.N.E.S.C.O.

León Blum, que asistía a la primera Conferencia de la UNESCO como jefe de la delegación francesa, ha sido elegido por unanimidad, presidente de esta organización filial de la O.N.U. sobre cuyas finalidades el propio Blum hizo la siguiente exposición, al hacerse cargo de la presidencia.

«Dos clases de resultados se pueden esperar de la UNESCO, los cuales no son incompatibles entre sí; todo lo contrario. De una parte, iniciativas precisas, metódicas, progresivas en ciertos aspectos del dominio técnico; y de otra, una acción conjunta sobre lo que yo me atrevo a llamar, condición espiritual de los pueblos y de los individuos. A pesar de que este organismo es ajeno a los conflictos políticos que pueden llegar a enfrentar las naciones, no por ello deja de ser una institución política internacional, verdadero instrumento de una política común a todas las naciones asociadas en todo cuanto tienda a hacer más fuerte esa unión.

La O.N.U. y las distintas instituciones que giran en su torno forman un todo concebido para un solo fin: la paz entre los pueblos y el progreso humano. En ese conjunto, el papel de la UNESCO no es el menos importante ni el menos noble.»

Para nosotros, socialistas españoles, la elevación a la presidencia de dicho organismo del destacado dirigente del Partido Socialista francés constituye un motivo de profunda y viva satisfacción.

# nouvelles d'ESPAGNE

## POUR CEUX QUI DOU-TENT DU CARACTERE FASCISTE DU REGIME DE FRANCO

ALICANTE. — Les membres de la Phalange Juvenile de Franco ont établi un campement dans la banlieue de cette ville.

A la tête de chaque groupe de différentes provinces, se trouve un chef élu parmi ceux qui se sont le plus distingués par leur conduite politique. Ils reçoivent des mains du délégué national du Front de la Jeunesse «la médaille impériale» «del yu, go y de las flechas», «insigne fasciste», que le chef de l'Etat, le généralissime Franco, leur a accordée. (Le souligné est dans le texte de l'ordre du jour).

Sans commentaires...

## «DES MAINTENANT, IL N'Y A PLUS DE ROUGES», DECLARE LE MINISTRE DU TRAVAIL, M. GIRON

VALENCE. — Le ministre du Travail franquiste, monsieur Giron, futur chef du «Labor Parly», a visité les hauts-fourneaux de la ville de Sagunto, accompagné des autorités de Valence.

Il a fait un exposé sur la situation sociale de l'Espagne.

Il a parlé contre le marché noir, contre les égoïstes qui s'occupent beaucoup de leur intérêt au lieu d'aider à remédier la détresse de l'Espagne, et, a prêché, ensuite, pour la solidarité des masses productrices.

«Des a présent, a-t-il déclaré, il n'existe plus de rouges en Espagne, il y a seulement le rouge du drapeau national qui doit nous unir, c'est pour cela que je vous demande votre collabora-

## LA MUNICIPALITE DE PAMPELUNE REMPLACEE D'OFFICE

PAMPELUNE. — Le Conseil Municipal ne donnant pas entière satisfaction, a été remplacé d'office et le gouverneur intérimaire, monsieur Segura Lago, a installé la nouvelle municipalité, laquelle s'est empressée d'envoyer son adhésion au «Caudillo» et au ministre de l'Intérieur. Le nouveau maire, un militaire, est le général José Iruretagoyena Solchaga, né a Pampelune, ancien gouverneur militaire de Valence et conseiller municipal honoraire de cette ville. — IDER.

## DES AFFICHES ET DES ARRESTATIONS

HUESCA. — Des affiches «subversives» ayant été apposées sur les murs de Monzon, la police a décidé d'arrêter ceux qu'elle appelle «tous» les adhérents d'une organisation clandestine et de nombreux agents de liaison.

Au cours d'une perquisition on a découvert un abondant matériel pour la propagande.

## DECLARACION

Publicamos a continuación la nota que nos ha sido remitida por nuestro compañero Angel Frutos, desde Tours:

«Angel Frutos Blázquez, secretario departamental en Indre et Loir del PSOE, no tiene nada que ver con el Angel Frutos detenido en París y de cuya detención aba cuenta la Prensa francesa días pasados.»

## León Blum, presidente de la U.N.E.S.C.O.

León Blum, que asistía a la primera Conferencia de la UNESCO como jefe de la delegación francesa, ha sido elegido por unanimidad, presidente de esta organización filial de la O.N.U. sobre cuyas finalidades el propio Blum hizo la siguiente exposición, al hacerse cargo de la presidencia.

«Dos clases de resultados se pueden esperar de la UNESCO, los cuales no son incompatibles entre sí; todo lo contrario. De una parte, iniciativas precisas, metódicas, progresivas en ciertos aspectos del dominio técnico; y de otra, una acción conjunta sobre lo que yo me atrevo a llamar, condición espiritual de los pueblos y de los individuos. A pesar de que este organismo es ajeno a los conflictos políticos que pueden llegar a enfrentar las naciones, no por ello deja de ser una institución política internacional, verdadero instrumento de una política común a todas las naciones asociadas en todo cuanto tienda a hacer más fuerte esa unión.

La O.N.U. y las distintas instituciones que giran en su torno forman un todo concebido para un solo fin: la paz entre los pueblos y el progreso humano. En ese conjunto, el papel de la UNESCO no es el menos importante ni el menos noble.»

Para nosotros, socialistas españoles, la elevación a la presidencia de dicho organismo del destacado dirigente del Partido Socialista francés constituye un motivo de profunda y viva satisfacción.



La dialéctica materialista como interpretación objetiva de la historia

En el número anterior de EL SOCIALISTA y con el título 'El marxismo no es un fatalismo histórico...', mi buen amigo y compañero...

como las formas del pensamiento religioso, filosófico, etc. ¿Cuál es la razón determinante de esta concepción que Engels expone en el 'Anti-Dühring'?

por José GREGORI

especie de fatalismo histórico, no rechaza la interpretación. Sin embargo, aplicaa al caso que nos ocupa, la expresión 'genuino'...

y metafísicos, para quienes la Naturaleza y los fenómenos de evolución que la informan...

En 1834, los refugiados alemanes fundaron en París la asociación república democrática de los proscritos. En 1836, se separaron los elementos más extremistas...

Aspectos RENDICION DE CUENTAS

(Viene de la página 1.)

intervención en la propia Delegación de la J.A.R.E. y en las inscripciones creadas o que se creen con fondos aportados por dicha entidad.

los representantes de la J.A.R.E. copia autorizada su firma.—El Practicada la liquidación provisional...

Paes bien; a esta conclusión sólo puede llegarse por medio de una interpretación objetiva de la Historia, una interpretación puramente materialista...

México, D. F., 4 de junio de 1942.—El secretario, Alvaro Pascual Leone, V.º B.º; El presidente, Diego Martínez Barrio.

El Gobierno obtuvo la confianza de las Cortes el 7 de noviembre, y el 9 escribimos al ministro de Hacienda en estos términos:

Los que nos dice que 'el molino a brazo nos da la Sociedad con su fealdad, y el molino de vapor, la Sociedad con el capitalismo industrial'

El 2 de noviembre de 1942 dirigimos al ministro de Hacienda, don Augusto Barcia, muy extenso escrito, historiándole cuanto había acontecido, escrito que terminaba así:

Por Orden ministerial de 30 de noviembre se dispuso lo que a continuación copio:

En la primavera de 1931, la Unión Socialista de Obreros del Transporte había convocado a una Conferencia de delegados de obreros de a bordo y estibadores...

El ministro de Hacienda nos dijo en respuesta el día 3:

Artículo 1.º La Comisión que habra de examinar las cuentas de la Junta de Auxilio a los Republicanos Españoles...

Artículo 2.º Dichos delegados procederán en la comisión que se les confiere en la forma siguiente: 1. Estudiarán y analizarán las cuentas y la documentación de la J.A.R.E., practicando una liquidación provisional...

Resuelve que la obligación de rendir cuenta por parte de la Delegación de la J.A.R.E. y el derecho de los órganos del Estado republicano a intervenir y fiscalizar la gestión...

INDALECIO PRIETO.

La voz de España

«La C. E. no solo estima que no debe nuestro representante plantear la crisis en el Gobierno Giral, sino que es conveniente su permanencia en él, para lo cual le otorgamos tanto nuestra confianza como una franca y leal colaboración y correspondencia.»

La voz de los Maestros ALGUNOS DATOS SOBRE LA HISTORIA DE LA LIGA COMUNISTA

Schapper, originario de Weilburg (Nassau), se adhirió en 1832, cuando estudiaba ciencias forestales en Gießen, a la conspiración traidora por George Buchner.

En 1834, los refugiados alemanes fundaron en París la asociación república democrática de los proscritos. En 1836, se separaron los elementos más extremistas...

En Londres, como en menor proporción en Suiza, se aprovecharon de la libertad de asociación y de reunión: El 7 de febrero de 1830 fundaron la Asociación pública de obreros alemanes...

FEDERICO ENGELS. Londres, 8 de octubre de 1885. (Continuará.)

¿Quién es el enemigo principal?

(Continuará.)

OFENSIVA CONTRA LOS SOCIALISTAS

El odio ciego contra la Socialdemocracia tomó un curso decisivo a mediados de enero de 1931, cuando George Dimitroff lanzó un memorándum secreto de instrucciones a todos los jefes y sublejes de las columnas comunistas.

En otra ocasión, las víctimas fueron los liberales alemanes...

MONARQUICOS, NAZIS Y COMUNISTAS CONTRA LOS SOCIALISTAS

La cooperación comunista con el movimiento hitlerista, por razones de conveniencia política, no se limitó a hacer fracasar los mítines y demostraciones de la oposición.

El alto mando comunista, bajo Dimitroff, nos dió la contestación por telegrama y carta, y mediante circulares, panfletos y los titulares de la Prensa del Partido:

UN EJEMPLO

En la primavera de 1931, la Unión Socialista de Obreros del Transporte había convocado a una Conferencia de delegados de obreros de a bordo y estibadores de todos los puertos principales de la Alemania Occidental.

En el verano de 1932 una alianza entre los poderosos Partidos Socialista y Comunista de Alemania habría dominado la marea y, con ello, cambiado el curso de la Historia mundial.

LA VOZ DE ESPAÑA

«La C. E. no solo estima que no debe nuestro representante plantear la crisis en el Gobierno Giral, sino que es conveniente su permanencia en él, para lo cual le otorgamos tanto nuestra confianza como una franca y leal colaboración y correspondencia.»

Trece millones de nazis se enfrentaron entonces a ocho millones de socialistas y unos cuatro millones de católicos militantes. La balanza del Poder estaba en manos del Partido Comunista y sus cinco millones de adherentes.

LA VOZ DE ESPAÑA

«La C. E. no solo estima que no debe nuestro representante plantear la crisis en el Gobierno Giral, sino que es conveniente su permanencia en él, para lo cual le otorgamos tanto nuestra confianza como una franca y leal colaboración y correspondencia.»

La prohibición de las tropas de asalto resultó prácticamente inoperante, aunque fuera hecha con las mejores intenciones. Las formaciones militares de los nazis siguieron existiendo y aun aumentando.

LA VOZ DE ESPAÑA

«La C. E. no solo estima que no debe nuestro representante plantear la crisis en el Gobierno Giral, sino que es conveniente su permanencia en él, para lo cual le otorgamos tanto nuestra confianza como una franca y leal colaboración y correspondencia.»

En Moscú se levantó, durante la decimosegunda sesión del Comité Ejecutivo del Comintern, D. X. Manuilsky, el portavoz de Stalin en la Internacional Comunista, para declarar:

LA VOZ DE ESPAÑA

«La C. E. no solo estima que no debe nuestro representante plantear la crisis en el Gobierno Giral, sino que es conveniente su permanencia en él, para lo cual le otorgamos tanto nuestra confianza como una franca y leal colaboración y correspondencia.»

«Con el fin de engañar a las masas, la Socialdemocracia proclama deliberadamente que el enemigo principal de la clase trabajadora es el fascismo. No es verdad que el fascismo tipo Hitler represente al enemigo principal...»

(Continuará.)